

De Enseñanza

Los sueldos de los maestros nacionales

De provincias, singularmente de Aragón y Cataluña, y de numerosos maestros nacionales de Madrid, hemos recibido estos días cariñosas excitaciones para que nos ocupemos nuevamente de su problema económico.

EL DEBATE, que se honra teniendo en su historia feroces campañas en favor de la instrucción pública española, que siempre asistió con su voto a cuanto significara mejoramiento del Magisterio nacional, que durante la etapa de la ley de Funcionarios públicos prestó su concurso y apoyó con su esfuerzo los justos y legítimos anhelos de los maestros, no podía ni puede negar, ahora, en el supremo momento, en el instante decisivo del logro de sus ansias, la ayuda que de él se solicita.

No somos, ciertamente, de los que aplauden o censuran sistemáticamente la labor de este o de aquel ministro. La gestión del Sr. Alba al frente de su departamento nos ha ofrecido motivos para combatirlo y atacarle; no es el señor Alba santo de nuestra devoción, y, sin embargo, declaramos que en este punto concreto de los sueldos y las plantillas del Magisterio estamos totalmente de acuerdo con el señor ministro de Instrucción pública.

En los dos últimos Consejos de Ministros habló el Sr. Alba largamente de sus proyectos, y es público que encontró resistencias en algunos ministros en cuanto planteó el problema de la dotación del Magisterio primario. Nosotros ni queremos ni podemos creer que esas resistencias sean debidas a motivos mísmos, a cuestiones ajenas al interés nacional, a las en otro tiempo supuestas obligaciones correspondencias. Si hubiera algún ministro que tomase a los maestros como pretexto para devolver al señor Alba objeciones, advertencias y votos en contra, sería un ministro despreciable e indigno de pertenecer, no ya a un Gobierno de la altura del que nos rige, sino a cualquier otro en donde se hubiesen guardado los últimos vestigios del pudor y del decoro públicos. Ni queremos ni podemos creer eso, y rechazamos el que tales cosas se deslicen en las conversaciones particulares so pretexto de ganar adeptos al Sr. Alba, haciendo antipática la actitud de los que con él debieren.

¿Qué motivos hay, entonces, para que el Sr. Alba se haya visto obligado a decir, privadamente, claro está, que si no se aprueban las plantillas abandonará su puesto en el Gobierno? El Gobierno está conforme en aumentar los sueldos de los maestros, está conforme también en que se mejoren las plantillas; no hay que hablar, pues, de un proyecto de ley especial que habría de someterse al Parlamento. Bien claro está, bien expresamente lo manifiesta el Real decreto de 7 del actual, que el Gobierno aprobó por unanimidad, en el que se dice: «Habida cuenta de la situación especial orgánica del Magisterio de primera enseñanza y del número desproporcionado de los individuos que figuran en la categoría de entrada, el Gobierno, por una disposición especial, señalará la cantidad que deba destinarse a la reorganización de los Escuelas para darles adecuada proporcionalidad y aumentar los sueldos actuales.» Luego el único punto a dilucidar es el del señalamiento de la cantidad que deba destinarse a esa reorganización, y aquí es en donde están las resistencias de algunos de los miembros del Gabinete. Pide el Sr. Alba que el actual escalafón, cuya máxima categoría es la de 5.000 pesetas, siendo la mínima la de 1.000, se convierta en otro que empiece en 1.500 pesetas y termine en 7.500. ¿Es mucho pedir? Responda sin apasionamiento, serenamente; hágase si se quiere una pequeña comparación entre las mejoras de los funcionarios públicos y éstas que se pretenden para los maestros. Estamos seguros de que no habrá nadie que pade de exagerado lo que pide el señor Alba.

En cuanto a las escalas, quiere el señor Alba que en vez del 80 por 100 de los maestros, actualmente condenados a vivir y morir sin haber pasado de la categoría de 1.000 pesetas, queden solamente un 50 por 100 en la categoría inferior de 1.500. ¿Se pueden poner reparos a esto? Comprendemos perfectamente que al decir a los señores ministros: «Aumentad para los maestros: 22 millones de pesetas», contesten con un gesto de sorpresa

y formulen preguntas y hagan advertencias y hasta se nieguen a concederlos. Eso en el primer momento. Pero, ¿saben los ministros cuántos maestros hay en España (y no hay ni la mitad de los que debiera haber)? La sorpresa de los consejeros la comprendemos por la ignorancia en que viven España y muchos de sus hombres eminentes (es doloroso; pero es verdad) respecto a materia de instrucción primaria. Si estuviesen concienzudamente enterados de ella, los 22 millones les parecerían nada. Baste decir que aumentando no más que una peseta diaria a cada miembro del Magisterio (y demasíadamente sabido es el valor actual de la peseta en relación con el de las subsistencias), el presupuesto se aumentaría en unos 14 millones. ¡Catorce millones, y el 80 por 100 de los maestros, las cuatro quintas partes de los maestros, continuarían en la situación precaria, agobiadora, imposible, que hoy soportan con una resignación digna de mejor premio!

No será, pues, argumento el decir que en ningún Ministerio se aumenta tanto el presupuesto de personal; no se aumenta tanto porque, sencillamente, ninguno tiene personal tan numeroso. El escalafón del Cuerpo de Correos, por ejemplo, se podrá arreglar con un par de millones, y con dos millones apenas hay para dar cinco pesetas al mes a cada uno de los maestros.

Veintidós millones (poco más o menos, quizá esa cifra demandé el Sr. Alba para los maestros; pues no crea ningún gobernante que concediéndolos pueda quedar el Magisterio satisfecho para muchos años. Con esos 22 millones los maestros seguirán siendo los que tengan las subsistencias más fuera de la posibilidad de adquirirlas y el porvenir económico más oscuro y más preñado de angustias.

Si a la petición del señor ministro de Instrucción Pública se opone el reparo de que precisa no olvidar nuestra escasa potencialidad económica y lo limitado de los recursos con que el Estado cuenta, hay que convenir en que no es justo que esto se recorde solamente en el caso particular de los maestros.

Si se requiere del Sr. Alba que antes de esta reorganización del escalafón se proceda al arreglo escolar (hoy tan deficiente y disparejado) y a la reorganización de los servicios, también se podrá decir que no hay equidad en el trato que se da a los que pertenecen al Magisterio primario y a los que no pertenecen a él. No hay ni una razón, ni un fundamento que pueda tenerse en cuenta para negar al Magisterio nacional lo que el señor Alba pide.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros, y en él quedará solucionado este asunto. Esperamos que será de modo satisfactorio. Votar otra cosa sería oegar ante lo que la realidad muestra tan ostensiblemente; sería una obra de injusticia imperdonable; sería colmar la medida de la paciencia de los maestros españoles con un desprecio absurdo a peticiones tan modestas y tan rebosantes de razón que su enunciado es su mejor defensa.

Por nuestros sacerdotes

Los queridos colegas «El Correo Español» y «La Epoca» hacen en sus columnas campaña coincidente con la que en las de EL DEBATE desarrolla don Severino Aznar, pidiendo a los Poderes públicos mejoren la intolerable condición económica del benemérito Clero español.

Muchos periódicos de provincias recogen los artículos de nuestro ilustre colaborador. Numerosas cartas de todos los rincones de España, firmadas así por celosos sacerdotes como por seglares amantes de la justicia, llegan a esta Redacción, y a D. Severino Aznar se le envían también en no menor número. Todas coinciden en la precisión de que continúe la campaña hasta que el Gobierno se decida a cumplir, en este punto, con un deber que es de estricta justicia.

Confiamos responder a tan nobles excitaciones sin cesar ante la actitud pasiva que hasta ahora observan los gobernantes españoles, y señaladamente el señor ministro de Gracia y Justicia, especialmente obligado a concluir con la cruel miseria del Clero.

EN LOS BALKANES

Combate en Janica y Berat

ROMA 29 (oficial).—Durante sucesos reconocimientos en el valle de Janica y en la región Sur de Berat, nuestros destacamentos entablaron vivas combates contra fuerzas de ocupación avanzadas, y consiguiendo derrotarlas, capturando en total dos oficiales y 32 soldados.

Lo que pensaba Anatole France de los yanquis

El afán de riquezas despierta gustos guerreros

El cañón impondrá las tarifas

PARIS 29.—El Popular publica una curiosa página, escrita por Anatole France en 1904, cuando el conflicto ruso-japonés.

Decía Anatole France que el movimiento pacifista que invadía a Europa no está muy claro con respecto a la Norteamérica guerrera de Cuba, Haway, Puerto Rico y Filipinas.

América no sostiene Ejército con la perfección guerrera de una Alemania imperialista o una Rusia dominada por su Zar. En estos países, la idea de la guerra está justificada por multitud de causas, por sedimentos ancestrales, por el recuerdo de un pasado rudo. Pero en la joven Unión, un Estado nuevo, sin historia, tomado por emigrantes de todas las razas y todos los pueblos, compuesto de hombres de negocio e industriales, resulta inexplicable que se sienta animado del deseo de torpedear buques enemigos, de volar minas bajo las columnas de tropas.

Esto prueba que la lucha desordenada por la riqueza despierta usos y gustos guerreros; que la violencia industrial engendra la violencia militar, y que la rivalidad de los negocios, la competencia por los mercados inspira odio que sólo puede satisfacerse con sangre.

Este furor colonial es un resultado de la prosperidad; como en los Estados feudales, los Estados capitalistas traerán una época de grandes guerras, vendrá un régimen en el que el cañón establecerá las tarifas, determinará la apertura de aduana y fronteras y presidirá los mercados. No hay otro medio.

Termina «El Popular» afirmando que Anatole France fue un clarividente.

VIAJERO ILUSTRE

EL NUNCIO EN GERONA

GERONA 29.—En el correo de Barcelona ha llegado monseñor Ragonesi, Nuncio de Su Santidad, que fué recibido en la estación por todas las autoridades locales.

Una compañía del regimiento de Asís, con bandera y música, tributó honores, y el alcalde le dió la bienvenida en nombre de la ciudad. El Nuncio y sus acompañantes se dirigieron a la Casa Ayuntamiento, en cuyo recibimiento se alzaba un altar; ante el que se hizo la adoración de la Cruz, que presentó el Obispo, revestido de pontifical.

En la Catedral se cantó un Te Deum por el Orfeón de Cataluña, y después se dirigió el Nuncio al Palacio Episcopal, en cuyo salón del Trono tuvo lugar la recepción. Monseñor Ragonesi permanecerá en esta ciudad ocho días.

DE PORTUGAL

Detención de sargentos revolucionarios

LISBOA 29.—Una nota oficiosa, publicada por la Jefatura de Policía, dice que han sido detenidos algunos sargentos de Ejército, como prometidos en el complot, del cual se asegura era el principal organizador el ex ministro Antonio María Silva.

Este continúa incomunicado, habiendo sufrido hoy un interrogatorio.

LISBOA 29.—El Gobierno no ha autorizado el mitin que proyectaban celebrar mañana los socialistas para protestar de la carestía de las subsistencias, para evitar que dicho acto produjera alteraciones en el orden público.

El «Diario Oficial» ha publicado un decreto creando el Museo de Comercio, anexo a la Escuela Superior de Comercio.

DE MI CARTERA

LOS ADVERSARIOS

FRUSTRERIAS

LOS DERECHOS

DEPORTES

Football y Base-ball en Madrid

Temple de Acero

En cuarta plana: EL ACTO DE BARCELONA

Discursos de los señores Cambó y Ventosa

En quinta plana: CORRIDAS DE TOROS

Cogidas: de Larita, en Oviedo, y Freg, en Barcelona

El Zar Fernando, fiel á la alianza

Los delegados búlgaros, en Salónica

FRACASO FRANCÉS ENTRE SUIPPES Y EL ARGONNE

EN FRANCIA.—Continúa la lucha al Norte del Aisne. Los franceses ocupan el bosque de Pinon. Los alemanes oponen gran resistencia en el frente Ostil-Chavonne. En Champagne son rechazados violentos contraataques alemanes. Las tropas francesas reanudan su avance, especialmente al Nordeste de Grateuil, donde se apoderan de las alturas de Belleville (Paris). Nuevamente atacan los angloamericanos al Noroeste de San Quintin; la batalla es furiosa. Los ingleses avanzan en Gondouly y retroceden en Welsch. Es rechazado un contraataque alemán al Este del canal de Escalda. Avance de los canadienses en el camino de Bapume; los ingleses completaron la captura de Aubencheur (Londres).

EN LOS DIVERSOS FRENTES.—ITALIA: Acciones de artillería en varios sectores. En la región de Mori y en Val Bella fracasaron intentos de asalto enemigos.—PALESTINA: Los turcos ofrecen resistencia en el curso del Jordán. Los austriacos fuerzan el paso al Sur de Gibr Benat Yakub. La Caballería inglesa venció la resistencia enemiga en Irdid. Los turcos son rechazados al Norte de Hoserib. El número de prisioneros ascendió a 50.000 (Londres).—MACEDONIA: Los italianos continúan avanzando, a pesar de la resistencia enemiga, en los montes de Dragesig y Baba. Es ocupado Irusevo y alcanzada la carretera de Monastir a Krievó (Roma).—ALBANIA: Vivos combates en el valle de Janica y en la región de Berat, en los que los italianos hacen prisioneros (Goltano).

EN TORNO DE LA PAZ.—Circula el rumor de que Burián enviará en breve a los bolgerantes una nueva Nota con proposiciones de paz (Paris). Se dice que Inglaterra se ha dirigido a Bulgaria exigiendo, antes de discutir las condiciones de paz, la rendición incondicional de todo el Ejército búlgaro (Londres). La Prensa alemana afirma que los tres parlamentarios búlgaros no pueden afirmar que ostentan la representación de todo el país (Nauen).

VARIAS.—Noticias de Prensa afirman que el Emperador Carlos ha dado su adhesión a la idea de crear un Ejército búlgaro independiente (Berne). Se dice que los partidos parlamentarios austriacos se oponen a la constitución de un Ministerio de coalición (Basilea). Han sido detenidos algunos sargentos comprometidos en el complot revolucionario (Lisboa).

MUNDO CATOLICO

EL GOBIERNO Y EL CLERO CASTRENSE

Los «Caballeros de Colón», cuya actividad y organización ha puesto tan alto el prestigio católico en los Estados Unidos, llevan gastados ya más de 35 millones de francos en diferentes obras espirituales y materiales para atender a los soldados. Ellos han lanzado a los católicos al campo de la acción colectiva; y hoy se puede decir que los católicos están al frente del gran movimiento patriótico que la guerra ha suscitado.

No es pequeño triunfo para el catolicismo el que la iniciativa y las obras de sus adeptos se hayan impuesto de ese modo en la poderosa República protestante. Los «Caballeros de Colón» se han propuesto, entre los fines principales de sus obras, la asistencia religiosa y moral de los soldados, sobre todo de los católicos. Tanto en los Estados Unidos como en Inglaterra y Francia han multiplicado, con la munificencia y grandiosidad de su raza, los centros de los soldados «sacristías, reposo, distracciones, asistencia espiritual y socorros de todo género. Debido a sus gestiones, el Gobierno ha procurado que no faltaran sacerdotes católicos en los regimientos, en los buques y en los hospitales. Pero como el número de los soldados católicos ha resultado mucho mayor del que se suponía, a pesar de los buenos deseos del Gobierno y de los esfuerzos costosos de los «Caballeros de Colón», los soldados piden más capellanes, y los que faltan, entre voluntarios y titulares, son insuficientes. En vista de esto, los «Caballeros de Colón» han solicitado del Gobierno que sean admitidos como capellanes de las tropas yanquis sacerdotes franceses que sepan inglés. El Gobierno aceptó con gusto la proposición; y aunque por ahora el auxilio de los sacerdotes franceses es una esperanza, para los capellanes americanos, agobiados por el excesivo trabajo, no tardará mucho en ser bienhechora realidad.

Una nueva prueba de los merecimientos de los católicos, reconocidos y premiados por el Gobierno protestante de la República, es el nombramiento de un Capellán general católico para la flota yanqui. El Gobierno ha designado para este cargo al cultísimo sacerdote reverendo Jather Matthew Gleeson, que desde hace catorce años viene prestando los servicios de su

ministerio como agregado naval en la Escuela de Newport. Su cometido será la inspección de todos los capellanes de la Armada, católicos y protestantes; dirigirlos y reunirlos en Junta cuando sea necesario. Debe, además, asegurar el servicio religioso a bordo de los buques que no tienen capellán titular, y organizar los ejercicios de los diferentes cultos, de modo que no falte a los hombres de las distintas religiones los auxilios espirituales a que tienen derecho, cualquiera que sea la religión que profesen.

Aunque no tenga título, es en realidad el inspector y organizador del culto en la Marina norteamericana; y como tal está encargado también de la inspección y gobierno de los capellanes protestantes, y de asegurar el servicio religioso, tanto de los protestantes, como de los católicos. Es digno de notar que la elección de este dignísimo sacerdote católico para tan elevado y dificultoso cargo ha sido hecha a petición de protestantes y católicos, lo cual prueba, desde luego, la confianza que las grandes dotes del reverendo Matthew Gleeson han merecido a los protestantes. Catorce años de práctica son bastantes para acreditarlos; y los capellanes protestantes tienen derecho a esperar, como esperan, ya que ellos lo han propuesto, bienhechores resultados de la gestión de su Prelado católico.

Otra iniciativa inesporada de los americanos es la fundación de escuelas preparatorias, para los capellanes militares, en diversas ciudades de los Estados Unidos. El espíritu de mutuo respeto con que conviven individuos y familias de diferentes cultos, hace posibles estas instituciones, cuyo funcionamiento nos es un poco difícil de comprender. Dichas escuelas no tienen carácter teológico determinado, y el católico romano, el protestante y el judío participan con igual derecho de las propias ventajas y privilegios.

Los capellanes que se preparan en estas escuelas tienen sus cursos de Derecho Internacional y Derecho militar; se cuida también de su educación física, ejercitándose con marchas y en la equitación; tienen, además, sus conferencias apropiadas para tratar los asuntos de su ministerio.

EUGENIO

DE RUSIA

El ex ministro de la Guerra huye a Finlandia

NAUEN 29.—Noticias de Helsingfors dan cuenta de haber huido de Rusia el ex ministro de la Guerra ruso Stochomiloff, llegando el día 29 del actual a Finlandia. Vino nadando por el Systerboeck, y se entregó prisionero a la guardia de la frontera finlandesa. Se supone que el Gobierno finlandés le niega el derecho de asilo, pero que no le impida su paso por Finlandia.

La repartición de bienes en el Don

NAUEN 29.—En una Asamblea celebrada en Kiev, por el ejército del Don, se deliberó sobre reformas agrarias. Se acordó decretar la confiscación obligatoria de terrenos y fincas particulares, repartiéndolos entre cosacos y aldeanos establecidos hace mucho tiempo, que hayan participado en la lucha contra los bolcheviques. Se pagan indemnizaciones únicamente para territorio comprado, devolviéndose el importe de la compra. La forma fundamental será la propiedad municipal.

FRENTE ITALIANO

Intentos de asalto en Mori y Val Bella

ROMA 29 (oficial).—Durante el día de ayer, nuestra artillería, contrabatiendo insistentes acciones de molestias enemigas, efectuó violentas concentraciones de fuego en la meseta del Asiago y a la izquierda del Piave, frente al Montello y el sector de Musile-Cortellazzo.

En la región de Mori, y en Cima de Val Bella, fracasaron tentativas de patrullas de asalto enemigas, gracias a la pronta y eficaz reacción de nuestras defensas.

DE AUSTRIA

Se crea un Ejército húngaro independiente?

BERNA 29.—El «Post Hiriab» dice que el Emperador Carlos ha dado su adhesión a la creación de un Ejército húngaro independiente.

BASILEA 29.—Los periódicos de Viena anuncian que los partidos parlamentarios se han declarado enemigos de la constitución de un Ministerio de coalición.

DE MACEDONIA

Los italianos ocupan Irusevo

ROMA 29 (oficial).—Nuestras tropas, obrando de perfecto acuerdo con los aliados, reanudaron su avance desde las líneas anteriormente ocupadas, del puente de Bucif Orbania-Malo.

El enemigo opuso una resistencia tenaz sobre las pendientes orientales de los montes Dragesig y Baba; pero fué atacado con gran ímpetu, batido y rechazado. Nuestras columnas, persiguiendo sus retaguardias, ocuparon, el día siguiente, Irusevo, a pesar de las dificultades del terreno, el día 27; habiendo pasado todo el macizo montañoso que se eleva entre los valles del Cerna y del Volilla, habiendo alcanzado la carretera de Monastir a Krievó (Roma), al Norte de Demirhisia, y prosiguiendo ahora, incansablemente, nuestra marcha hacia los objetivos que nos hemos señalado.

INTERESA A LOS NEUTRALES

La organización financiera de los aliados

Dice «Le Matin»: «Una proposición de M. Fredrick, miembro de la Comisión financiera del Senado americano, intenta contener la depreciación del dólar y del dinero aliado sobre los mercados neutros por el establecimiento de un Comité interaliado que, con autoridad para regular las importaciones y exportaciones, opondría un veto radical a la compra de productos superfluos, que es una de las causas esenciales de la baja del cambio en los países neutros, procurando después abrir en ellos los créditos correspondientes. Según M. Fredrick, se impone la creación de un Sindicato, en el cual tomen parte los Bancos nacionales de los países aliados, así como la «Federal Reserve Board» y otros Bancos importantes, con el fin de constituir un fondo común de crédito que se eleve, por lo menos, a 500 millones de dólares.»

DE PALESTINA

50.000 prisioneros turcos

Un regimiento alemán rompe el cerco enemigo

LONDRES 29 (oficial).—Durante el 27 de Septiembre, el enemigo ha ofrecido alguna resistencia en la zona Norte (Iago Tiberiades), manteniéndose y cruzando el curso superior del Jordán por Jibr Benat Yakub, cerca de Irdid en Remte, a ambos lados del camino de Mezerie a Deraa. Por la tarde, una brigada austriaca forzó el paso al Sur de Gibr Benat Yakub.

En la mañana del 28, el enemigo fué arrojado de sus posiciones en el curso superior del Jordán, y nuestras tropas cruzaron la orilla izquierda, emprendiendo la reparación de un puente. Al Sureste del lago, nuestra Caballería venció la resistencia turca en Irdid en Remte. En la tarde del 27 y en la mañana del 28, el enemigo ha sido rechazado al Norte por Mezerie del Rey Hussein, cerca de Deraa. Esta última línea férrea se ha apoderado de la estación del ferrocarril Deraa Ghazale, al Norte de Deraa, en la línea de Hedjaz a Damasco. El 26 han entrado en Deraa Sheikh Sead (a 16 millas y media al Noroeste de Deraa). El 27 se han capturado 1.500 prisioneros.

Al Norte, nuestra Caballería, protegida por los árabes, ha continuado el avance desde la zona de Deraa, y nuestras tropas se han acercado a Mexerib el día 28 por la tarde. En la zona Sur, nuestras columnas del distrito de Amman han capturado, en la tarde del 27, 5.700 prisioneros y 28 cañones en las operaciones al Este del Jordán. El 28 fueron atacadas cerca de Elkastal, a 14 millas y media al Sur de Amman. Las tropas turcas tuvieron que retirarse hacia el Norte desde Maam. A las ocho del día 27 habíamos contado 50.000 prisioneros y 325 cañones.

VIENA 29.—En Palestina se retirarán las tropas turcas al Oeste del Jordán. El Ejército turco, en el país oriental del Jordán, resiste hasta ahora ante fuerzas numéricamente superiores, viéndose, sin embargo, amenazado por un movimiento revolucionario de los árabes, el cual se extiende hasta la comarca de Hauman. En los combates de retirada se distinguió el regimiento de Infantería alemán núm. 146, así como otras tropas alemanas, al mando del coronel Von Oppen y del comandante Muther. Se batieron, con éxito, y rompieron el cerco enemigo en buen orden, retirándose de una posición de apoyo a otra.

LOS GASTOS DE FRANCIA

965.248.199 francos de aumento

Dice «Le Temps»: «M. Klotz, ministro de Hacienda, acaba de presentar, ante la Cámara, el proyecto de presupuesto ordinario de los servicios civiles para el ejercicio de 1919. He aquí el análisis de este importante proyecto: El importe de los créditos sometidos al Parlamento se eleva en total a 8.926.534.393 francos. Presentando con relación al total de créditos votados para 1918, 7.961.286.131 francos, un aumento de 965.248.199 francos.»



DE MI CARTERA
LOS ADVERSARIOS

El Retiro está hermoso. La tarde, una espléndida tarde septembrina, lo embellece un más con las luces de oro del crepúsculo. En un banco solitario, perdido al final de una alameda, que es túnel de ramaje con sombras y arabescos de luz, nos damos a la lectura y a soñar... El libro es una novela muy femenina, de Prevost... «Le mariage amise les ambitions des jeunes filles à travers le creble des réalités...»

CRÓNICA DE SOCIEDAD

UN CONCURSO
LAS FIESTAS DE SAN FROILAN

Fiesta de la Raza

La Comisión organizadora de este festival abre un concurso con objeto de premiar la mejor composición poética en castellano, que, con libertad de metro y asunto, cante a la Raza hispanoamericana, ofreciendo al efecto un premio de ciento cincuenta pesetas en metálico.

FRUSLERIAS

LOS DERECHOS

Pensando en lo que somos y en lo que fuimos, declaro, sin ambages y sin malicia, que opino que en España todos sentimos un amor entrañable por la Justicia.

Curro VARGAS
GRIPE TIFUS

PALUDINA HÖHR

Firma del Rey

SAN SEBASTIAN 29.—En Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos: DE GRACIA Y JUSTICIA.—Indultando del resto de la pena a Gerardo Calderón.

DEPARTAMENTO DE GUERRA

—Promoviendo al empleo de teniente general a D. Juan López Herreros. —Pase a la reserva de los generales de brigada D. Joaquín Reixa y D. Eloy Morais.

—Promoviendo a general de brigada al coronel de Infantería D. Enrique Manso Balaguer. —Destinando a Sevilla al general de brigada D. Baldomero Casalini, y a Victoria al general don Luis Heredia.

—Disponiendo el pase a la segunda reserva del general de brigada D. Teodoro Ugarte. —Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los generales D. Feliciano López, don Reinaldo Cañero y D. Gregorio Poveda.

—Promoviendo a intendente de división de la reserva a D. Vicente Franco. —Nombrando Director de la Academia de Infantería al coronel D. Gormán Gil Yusta.

—Concediendo el empleo de capitán a D. Félix Fernández, y el de oficial a Mohamed Ben Embare, muertos en Africa. —Varios destinos de coronel de Infantería, Guardia civil e Intendencia, y varias cruces.

Ayer regresó de San Sebastián, con su distinguida familia, D. Manuel Bolado, y de Granada, el ex ministro maurista D. Manuel Almonacid. De su excursión veraniega por Galicia y el Norte de España ha regresado a Madrid el ex director general de Comercio D. Leonardo Rodríguez, acompañado de su bella y elegante esposa y su hijo D. José.

UN CONCURSO

LAS FIESTAS DE SAN FROILAN

Fiesta de la Raza

La Comisión organizadora de este festival abre un concurso con objeto de premiar la mejor composición poética en castellano, que, con libertad de metro y asunto, cante a la Raza hispanoamericana, ofreciendo al efecto un premio de ciento cincuenta pesetas en metálico.

Las composiciones deberán ser remitidas hasta el día 10 de Octubre próximo, a don Julio Pérez de Guerra, redactor-jefe de «La Voz de la Verdad», acompañadas de un sobre cerrado y lacrado que encierre el nombre y domicilio del autor.

Lugo, 25 Septiembre de 1918.—El presidente, Manuel Amor Melán.—El secretario, Julio Pérez de Guerra.

FRUSLERIAS

LOS DERECHOS

Pensando en lo que somos y en lo que fuimos, declaro, sin ambages y sin malicia, que opino que en España todos sentimos un amor entrañable por la Justicia.

Y aduzco, como prueba de mi creencia, el hecho indiscutible, por lo evidente, de que aquí nos pasamos nuestra existencia hablando de derechos constantemente.

Hasta en la misma forma que protestamos de aquello que creemos que está mal hecho, nos sentimos jurídicos, cuando exclamamos, en términos torreses: «¿Que no hay derechos!»

El derecho es el lema de nuestro escudo: «Lo malo es que en los hombres, y en las mujeres, andan nuestros derechos, muy a menudo, a botetada limpia con los deberes.»

Y es esta pelotera cosa bien triste, por cuanto no se hermana ni compañía el sagrado derecho que a mí me asiste con el dar al prójimo contra una esquina.

¡Cómo cambian los tiempos! ¡Cómo varía la opinión, a medida que el tiempo pasa!

El concepto jurídico que antes había, exclamaba: «Justicia, no por mi casual! Mas hoy que tanto amamos nuestros derechos, y la sed de Justicia nos enajena, decimos y probamos con nuestros hechos: ¡Justicia por mi casa, no por la ajena!»

¿El derecho a la huelga? Perfectamente.

Su existencia en las leyes está amparada. «Así, que Código admite, qué ley consiente, el derecho al trancazo ni a la pedrada?»

Me parece muy lógico, siempre que tratan de mejorar su vida los proletarios, pero a ese a quien persiguen y a quien maltratan, ¿viene acaso de casta de millonarios?

No; es obrero como ellos, exactamente en situación más triste, más apurada. Malo es que no se gane lo suficiente; pero es peor, señores, no ganar nada.

Todas son crueldades para ese enjambre de obreros, y con burlas se los moteja, por el grave pecado de tener hambre y acudir al trabajo que otros les dejan.

Declaro francamente que no lo entiendo, cosa que yo lamento de todas veras; pero existe otra cosa —que si comprendo, a pesar de mis cortas entendideras.

Sepan los disgustados y satisfechos que, como cada quisque vivir ansío; por lo cual, en el coro de los derechos, ¿me permiten ustedes que cante el mí?

Pues yo, neutral del todo, juzgo execrable que a mí me rompan algo de una pedrada, y alego mi derecho, claro y palpable, también inprescriptible e inalienable: a que nadie en el mundo me rompa nada.

Carlos Luis de GUENCA

DEPORTES
Football y Base-ball en Madrid

Carreras de caballos en San Sebastián.—Tiro a pichón en Santander.—Regatas en Bilbao

Ayer tarde se inauguró, en el paseo de Martínez Campos, el nuevo campo de deportes del Racing Club—que por cierto es hoy día uno de los mejores—, con un partido de base-ball y otro de football.

La esplendidez de la tarde contribuyó a que acudiera allí numeroso público, viéndose ocupadas todas las localidades.

El base-ball es un deporte nuevo en Madrid; tan nuevo que el día ayer fué el primer encuentro serio que presenciamos. La mayoría del público lo desconoce enteramente, y por estas razones no tratamos de describirlo con sus detalles; no obstante, dedicaremos algunas líneas más que al football, ya que de esto queda mucho margen para hablar, y por que se interesen de aquí los deportistas, pues es un sport que deben atender los amantes de la cultura física.

Procuraremos vulgarizarlo, y entonces hablaremos más.

Luchó el Racing (equipo español) contra el team titulado Yanks, formado por la colonia norteamericana. Del Racing faltaban tres jugadores, dos de ellos formidables, que son Huppopp, que aquí como intermedio (short-stop), y el conocido torero Freg, que es el de la primera base, y han sido substituidos por otros de menor dominio. Anotemos este detalle, porque, a nuestro juicio, dada la pequeña diferencia del juego, la derrota hubiera sido una segura victoria.

La tercera jugada (inning), por ambas partes, ha sido la más bonita e interesante; los norteamericanos no consiguieron llegar siquiera a la primera base, gracias a las habilidades del tirador (pitcher) del Racing. Por un golpe se ha puesto a dos jugadores fuera (out) de juego. Por una pelota al aire, cogida por el tirador norteamericano, también se hicieron dos outs en el Racing. Vamos extendiéndonos.

Del Racing, el cogedor (catcher), el de la primera base y el de la tercera, han estado flojos, y el de la primera no da mucha fuerza a la pelota al lanzarla hacia la segunda base. El intermedio, La Prasa, se descuidó un poco, dejando pasar, por lo que los contrarios se apuntaron dos tantos; en cambio se ha portado como un gran velador. Los veladores no han tenido ocasión de lucirse. La Riba, de entre éstos, juega bien; es un player que promete mucho.

De los Yanks, el tirador es excelente, aunque de pocos recursos; es muy fuerte. Oruby (short-stop) ha dado buenos pelotazos. El cogedor y los jugadores de las bases son buenos; más entrenados que sus contrarios.

Los Yanks ganaron por cuatro tantos, marcados según las siguientes jugadas:

Table with 2 rows (Yanks, Racing) and 11 columns (1-11). Yanks: 3, 1, 0, 1, 4, 2, 11. Racing: 1, 1, 0, 0, 1, 4, 7.

Después del base-ball se jugó el partido de football entre el Racing y el Athletic. El primer tiempo estuvo un poco seco, no consiguiendo ninguno apuntarse un tanto; los del Racing han dominado. El segundo ha sido más movido, siguiendo los del Racing dominando; en el primer tercio consiguieron apuntarse un goal estupendo, magistralmente marcado. Estaba casi desentendido su triunfo cuando los del Athletic apretaron de veros; faltaban contados minutos, y en un pase, después de un pequeño bloque, delante de la misma portería, meten un tanto fatal.

Como se ve, el partido resultó empatado. El público, bastante satisfecho de la tarde.

Carreras de caballos en San Sebastián

SAN SEBASTIAN 29.—Con gran animación se han celebrado las carreras, asistiendo la Reina, el Príncipe de Asturias y el Infante Don Jaime. El Rey, por estar resfriado, no salió del Palacio.

Véase el resultado de las carreras: PRIMERA, premio Hispaniola (a reclamar), 2.500 francos: 2.000 al primero y 500 al segundo, para toda clase de caballos de tres años en adelante, a reclamar, or 8.000. Distancia, 1.800 metros.—Inscritos, 13; corrieron 7; llegando primero «Guapard», 52 kilos (Garner), del conde de la Cámara, y segundo, «Le Charles Roux», 46 (Diez), de H. Blum. El ganador lo retiró su propietario en 5.100 pesetas.

SEGUNDA, premio Hallé (a reclamar), 5.000 francos: 4.000 al primero, 600 al segundo y 400 al tercero, para caballos de dos años, a reclamar por 10.000. Distancia, 1.200 metros.—Corrieron los 12 inscritos. Primero, «Sandovers», 53 kilos (O'Neil), del marqués de Villagodio; segundo, «Primousettes», 51 1/2 (García), del marqués de San Miguel; y tercero, «Bunker Hills», 52 (Clout), del conde de Torre-Arias. El ganador no fué reclamado.

TERCERA, premio del Ayuntamiento, 25.000 francos: 15.000 al primero, 5.000 al segundo, 3.000 al tercero y 2.000 al cuarto, para caballos de dos años en adelante que no hayan ganado en 1918 un premio de 15.000 ni una suma de 20.000. Distancia, 1.800 metros.—Inscritos, 17; retirados, 7; venció «Rabanito», 64 kilos (Storn), de J. D. Cohn; segundo, «Garamas», 62 (Lyne), de B. Lazard; tercero, «Brabant», 60 (Gill), del conde de Saint Phalle, y cuarto, «Mihirans», 64 (Garner), de V. Duré.

CUARTA, premio Incomparable, 2.500 francos: 2.000 al primero, 500 al segundo y 200 al tercero, para caballos de tres años en adelante que hayan corrido en San Sebastián, sin ganar. Distancia, 1.800 metros.—

Inscripciones, 18; tomaron parte 9. Llegó primero «Truggans», 50 kilos (Archibald), del marqués de Villamejor; segundo, «A l'Ordre», 50 (Boullenger), del barón de Bacyens, y tercero, «Louvain IV», 50 (Dehoudt), de R. Michel.

QUINTA, premio Isolata (steeple chase), 5.000 francos: 4.000 al primero, 600 al segundo y 400 al tercero, para toda clase de caballos de cuatro años en adelante. Distancia, 4.200 metros.—Matriculados, 9; corrieron 6. Ganó «Sphir VI», 76 kilos (Sembler), de P. de Planduit; segundo, «Couverts», 65 (Solhery), de Veil Picard, y tercero, «Epsilon», 75 (Bullin), de A. Lullin.

\*\*\* Ocupando los deportes buen espacio, dedicaremos dos palabras nada más al vencedor del premio del Ayuntamiento. «Rabanito» es el más célebre en Francia y en España, más aún; es un caballo que ha ganado cerca de los cien mil francos, lo suficiente para mantenerse en toda su vida. Fué el ganador de la primera copa de oro ofrecida por el Rey en 1916; habiendo corrido en todas las pruebas más importantes y durante estos últimos tres años. Rápidamente, algo bastante, en cambio es un caballo todo nervio.

Por «Campaner» y «Haviger»; entrenado por B. Demman, cuyo centro de entrenamiento está en Chaman. Su propietario, M. J. D. Cohn, asiduo concurrente de nuestros hipódromos, está un poco desgraciado este año. Bien merece el título.

Federación Castellana de Atletismo

Ayer (mañana y tarde), y ante numerosa concurrencia, se ha celebrado un concurso atlético en el campo de la Gimnástica, cuyo resultado fué el siguiente:

Saltos de altura sin impulso.—Obtuvo el primer puesto Pompello Sevilla, saltando un metro 34 centímetros; segundo, Carlos Terle, un metro 21 centímetros, y tercero, Ernesto Pañero, un metro 20 centímetros.

Saltos de longitud con impulso.—Venció Casullo Calleja, que saltó 6 metros 7 centímetros; segundo, Guillermo Blume (5 metros 69 centímetros); tercero, Pablo Gierrier (5 metros 20 centímetros); cuarto, Otto Tim (5 metros 11 centímetros) y quinto, Luis Mousierovide (5 metros 9 centímetros).

Lanzamiento del peso.—Venció Guillermo Blume (10 metros 74 centímetros); segundo, Daniel García (10 metros 50 centímetros), y tercero, Ernesto Pañero (8 metros 53 centímetros).

Saltos de longitud sin impulso.—Primero, Pompello Sevilla (2 metros 77 centímetros); segundo, Federico Reparez (2 metros 65 centímetros), y tercero, Ernesto Pañero.

Lanzamiento del martillo.—Primero, Guillermo Blume (20 metros 27 centímetros), y segundo, García Tuñón (19 metros 90 centímetros).

Carrera de 200 metros.—El orden de llegada fué el siguiente: García Tuñón, Tuduri y Couce.

Carrera de 5.000 metros.—Cruzó en primer lugar la meta Emilio González, empleando en el recorrido 17 m. 17 s. 2/5; llegó en segundo lugar Hilario Valencia, que empleó 17 m. y 28 s., y tercero, Julio Domínguez.

Tiro a pichón

SANTANDER 29.—En el Campo de Tiro a Pichón se jugó el premio «Valls Igutias», importante 5.000 pesetas, que se repartió entre 13 tiradores, entre ellos el Príncipe Reiner.

Después se jugó la copa de D. Félix Urcola, que la ganó el Infante Don Carlos, al sexto pájaro.

Regatas

BILBAO 29.—En «Santurce» se celebraron las regatas de traineras.

Llegó en primer lugar «Distinguida», de la matrícula de Ciérvaña; en segundo lugar, «Eugenia», de Santurce, y en tercer lugar, «Blanca», de Castro-Urdiales.

Kiosco de EL DEBATE

CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

Folleto de EL DEBATE 41

Temple de acero

Novela de costumbres, en tres libros, por Juan F. Muñoz Pabón

merquen allá pa la moliná, engordábamos un cochinito, y con eso y con nuestro trigo, ¡mejón que é Rey!... ¿Te gusta a tí el lomo en aobo? —Sí que me gusta. —Po malegro tantísimo... Con eso lo probarás... —No, hombre; en las casas de los pobres hace falta todo. Y no es cosa de matar un cochino en una casa de familia y salir repartiéndolo entre éste y el otro. —¡Es que tú no eres pa mí, éste ni el otro: tú... a tí ¡juerag otra...! ¡ejem!... ¡ejem! ¡por vivá la tosiguera!... —¡La enjundia! —Po como te iba diciendo, nosotros semos más probe que la tierra... Pero que semos trabajadores lo mismo mi madre, ¡lo que briega esa mujé! ¡que yo; y millones no tenemos, ni es semenesté ¡millones pa viví a gusto, cuando se vive con preonas... que las quiere uno... y ¡ejem, ejem!... ¡ejem!... ¡Na; que me vy a tané que dí, por dí é la to!

—Vete, si quieres... La enjundia, a cualquier hora que se la ponga uno, suaviza y hace bien... ¿Sabes tú lo que es también muy bueno? Un puro de cruzos... —Casualmente lo hay en mi corrá... Cuantito llegue, arranco una mata... Como está en la era é, el Regajillo, po se creía allí mu bien... ¡Está más jermoso er corrá!... Ca tomatera, lo mismo que un pinete, con ca tomate, como cabezas é chiquillo... ¡Aquer corra en manos de una mujé nueva— que sea trabajadora!... ¡Pa mantené una casa é familia!... ¡Na má!... ¡Ya mi madre está mu vieja y mu cascá la probe! —¿Vieja?... ¡Pues si vine yo una tarde con ella de la espiga y está hecha una muchacha!... ¡Un canasto de brevas traía del cercao, que no podían ni dos hombres con él... —¿Y qué?... Ha trabajado mucho la infelí y está mu estroná... ¡El sejo que tiene y la querencia es lo que la tiene en pie!... ¡Bien que me lo dice! ¡Lo que tú debía de jacé era buscá una mujer güena y trabajadora, y ¡ejem! ¡ejem! —¿Pues sabes que estás tú bueno con la tos? Anda, vete y acuéstate y haz por sudar. Los catarros de verso son peores todavía que los de invierno, y como no se cuiden, hay pan pa la rana... Esto no es echarte, ¿sabes?... ¡Sino que me da hasta fatiga de oírte toser tantísimo... —Sí que me vy a dí; ahora, que yo no quería dirme sin que queáramos en argo... ¡ejem!... ¡ejem! —¿Lo ves? en cuanto empiezas a hablar

te entra la tos... No, te vayas si no quieres; pero cállate. —Es que si me callo... ¡ejem! ¡ejem! no te lo digo... y yo ¡ejem!... ¡ejem! ¡quería... ¡ejem!... ¡ejem!... ¡ejem!... ¡ejem!... ¡ejem!... ¡ejem!... —¿Lo ves como no puedes echar la palabra del cuerpo... con la tos? —¡Ejem!... ¡ejem! ¡por novio!... ¡Po aquí me tenías penene, endeje por la mañana jasta la noche, con má fe pa er queré... Yo quiero é tu novio, como Dios manda, Mariarú... y que tú sea el ama de mi casa y la reina de mi corrá y la hija legítima de mi madre... ¡contra! que jasta me so ha quitao la tosiguera... y sé mu güeno pa tí... y trabajá de so á so, pa ganarte mu güenos jornale, y que no escaseas de na... y llévarte a la feria é Manzaniella y comprarte arvellanas y arfajó... y quitarte de trompezón en er mundo y de jablaurías de las malas lenguas, y defenderte manque sea... ¡contra! ¡¡ con una márcola! der que te quí jurgá bi ar pelo de la ropa... ¡Dí, y qué suores é muerte me ha costao rompé, porque te he dao más güertas, que una ruca volsoara... Pero ya que he rompío... ¡¡ tan bien rompío, contra! Tú dirá, porque pa sentenciá un pleito es semenesté ó dambas parte, tú dirá si porra aentro, ó porra sjuara... Me parece que la gente, hablando se entiende, ¡contra! y lo que es expediente pa jabá, no me falta... Si te güelo un poco a vino, es porque me ha tomaso medio litro pa quitarme la vergüenza... pero que está en mi

cabale pa enterarme de to; y si no, miá cómo te digo que primero me has dicho que me junte injundia, y alospué que chupe arazú, y alospué que tome pa sudá. ¡Miá tú si esty en mi casa, pa enterarme lo que me diga!... ¡¡ A mí no hay mujé que no me paeza un montón de paja... Tú, tú, y na más que tú es la que me quita a mí er sentío y me trae tirando piedras por las calles... Jasta la copla lo dice: Por las calle tiro piedra; ar que le den, que perdone; tengo la cabeza loca de puras cavilacione. —¡Vaya si te has aliviado de la tos! —¡Y lo güeno que me tengo que poné, cuanto me digas que sí, que semos novios... —Eso, Bartolomé, eso... —¡Tose, mujé! —No; yo no estoy refriada como tú; pero eso que tú quieres... no puede ser... a lo menos por ahora. —Es que yo espero un mes... y aguardo un año... y a mí me da lo mismo a ocho que a ochenta. Yo lo que quiero es dejarte arrecoá, y sabé que no has de sé pa naide na más que pa mí. —Mira, Bartolo: agradeciéndote mucho tu buena voluntad, a la que te correspondo como amiga, hoy por hoy no quiero comprometerme contigo ni con nadie. Quiero estar libre y sin compromisos ni trabas de ningún género. Hoy por hoy, ni tengo relaciones de noviazgo... ni me quiero... ni me quiero... ni me quiero...

Quer... lo que se llama querer, no quiero a nadie y no voy a decirle a un hombre: Te quiero, sin quererlo. Mucho te estimo y te he estimado siempre, y muy agradecida que te estoy... quererte como novia, la verdad: no te quiero; y decirte que te quiero sería engañarte... Vamos a seguir de amigos como siempre... Y descuida: que si algún día te llegara a querer... tú me lo conocerás. Por ahora, ni contigo, ni con nadie, ¡tú lo verás! —¡¡¡ Por víchale!!! CAPITULO XIII La criada respondona —Titito, lo que usté quiera, señorito de mi arma. Pero lo que toca eso, de maneras ninguna. Considere usté que yo estoy entre dos fuegos, como el otro que dice: entre usté y la señora; y que naide pué serví a dos señores, como decía er Señor cuando andaba por la tierra... Yo... —Pero si es una carta, todo lo más honesta y más docente que se le puede escribir a una señorita... —Po ¿y qué quiere usté? Yo no doy un peso en eso terreno, sin que me lo mande la señora, así me dieran la jesa é Matos-Gordas por er mandao. De contrabandista a ladrón no hay más que un escalón, y no quí comenáz por contrabandista. Esa carta, é es pa argu que no se debe de juse, y yo no la llevo é es pa argu de lo que naide tiene que



SU MAJESTAD EL REY, ENFERMO

El Congreso de Sanidad Civil, suspendido. Mejora la situación en Orona, Almería y Salamanca

DE GOBERNACION

La sanidad en el extranjero

El subsecretario de Gobernación ha manifestado que nuestro ministro en Ginebra...

EL REY ENFERMO

El subsecretario de Gobernación dijo esta madrugada que, según comunica el ministro...

OTRA SUSPENSION

La Comisión organizadora del tercer Congreso Nacional de Sanidad Civil, presidido...

UNA CATASTROFE

El Congreso se trasladó a la ciudad de Salamanca...

DE PROVINCIAS

Se estableció un Banco en San Sebastián...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Valencia 29.—Entre los fallecidos a consecuencia de la epidemia figuran el director...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

Almería 29.—La Junta de Sanidad acordó la suspensión de la apertura del curso...

MAÑANA HABRÁ CONSEJO

Los ferroviarios despedidos

El juez del Tribunal Industrial ha dictado sentencia en el juicio promovido por los ferroviarios...

Proyecto de Fomento

Entre los proyectos que el ministro de Fomento se propone presentar a las Cortes...

Consejo de Ministros

Mañana, a las cinco de la tarde, se reunirá el Consejo de Ministros...

Friolero suspendido

Por orden gubernativa ha sido suspendido por cinco días el periódico «La Patria»...

POLITICA EN PROVINCIAS

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado celebró diversas conferencias con nuestro embajador...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado invitó a almorzar a Sr. Quiñones de León...

Cogidas: de Larita, en Oviedo, y Freg, en Barcelona

En Madrid

«Días de mucho...» etc. «Lo que va de ayer a hoy. El jueves, José...»

Quedamos en que Madrid es el país de las vicisitudes...

A modo de vermut, el formidable caballista Basilio Barajas...

Continuamos en la estada de los viceversos. Estreopado, de puro inusitado...

Los dos mejores fueron los lidiados en terreno y sexto lugar; regulares, los que salieron en segundo y quinto...

Realizó el torero de costumbre; rafaguero (?), y con solo ganas de salir del paso...

Solamente dió tres verónicas al segundo novillo, y resultaron, sencillamente, malas. Comovió el muleteo...

Al quinto bicho atizó ocho verónicas despagadas, fesa é insulsa. Luego muleteo pesadamente...

Su primera actuación fué recibir al tercer novillo con seis... cómo diría? Algo así como lindeza de alombros...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

Los pinos, algo mejor que otros días, pero sin color, y los banderilleros, archi- tramuntanamente pámicos...

En Barcelona

SEVILLA 29.—(Plaza de la Maestranza.) Novillos de Pérez de la Concha para Belmonte...

Bejmito.—Superior en el primero, pidiéndose la oreja para él, y bien en el tercero...

Rivera.—En el cuarto, hizo una faena regular, que dividió a la opinión. En el sexto...

Juanillo sufrió una herida contusa en el tercio anterior de la cara peniana derecha...

Rivera fué volteado aparatadamente sin consecuencias.

En Barcelona

BARCELONA 29.—(Plaza Antigua.) Lidaron reses de Palha, que resultaron muy regulares...

Freg.—Veroniqueó bien al primero, echando palmas. Con la muleta hizo una faena breve...

Al torero le lanceó embarullado; dió pocas pases, sufriendo un achuchón y siendo derribado contra la barrera...

Saleri.—Muleteo sin conseguir sujetar al sexto, y, por fin, dió un pinchazo y una entera desprendida...

Alfonso Freg sufrió un puntazo en la región anal. El picador León resultó con el brazo izquierdo fracturado.

BARCELONA 29.—(Plaza de las Arenas.) El ganado de Rico resultó manso.

Torquillo.—Solamente regular con los dos, José María Martín. Bien en el segundo y superior en el quinto.

Almaseño.—Bien y regular.

En Granada

GRANADA 29.—A beneficio del hospital que se construye por iniciativa de las damas de la Cruz Roja...

El ganado de Antonio Guerra resultó bueno en todos los tercios.

Chero.—Muy bien con el capote; toreando por verónicas y ganones, superiormente. Con la muleta estuvo regular...

Cañedo.—Clavó dos pares de banderilla, al cambio, bastante aceptables. Con la muleta, bien, artista y eficaz...

En Córdoba

CORDOBA 29.—En la última novillada de feria se lidó ganado de la vida de González Calvillo...

Calvillo hizo al primero una faena valiente, y lo mató de una superior estocada.

En Valencia

VALENCIA 29.—Se lidiaron seis novillos de Gregorio Novillos, para Carnicerito, Pepete y Ferrando.

Los novillos cumplieron. Carnicerito, a su primero lo trató valiente y lo despatchó de una buena estocada.

En Oviedo

OVIEDO 29.—Se celebra la segunda corrida de feria, lidiando seis toros de D. Vicente Martínez...

Primer.—Galo veroniqueó y banderillero adornándose, y con la muleta una buena faena...

Segundo.—Darriava un par de las cortas sentado en una saliendo arrollado. Luego muleteo, siendo alzado en esta parte...

Corridas de toros

Sociedades y Conferencias

PARA HOY Liga Africana Española (Zurbano, 8).—A las seis de la tarde, reunión de la Junta Central.

SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO Alcañá, 43 (paseo de la Unión y El Fenix). Desde el 1 de Octubre próximo se abonará el Caja el 1 por 100 trimestral a las transacciones por resguardos.

ENFERMOS DEL ESTOMAGO tomas DIGESTONA y curará. En todas las farmacias, 2 pías cada. De venta: Borrell, Puerta del Sol, 5; Dr. Hergueta, Barquillo, 6; Madrid; Y Sanllehi, Rech, 17, y Comercio, 48.—Barcelona.

El mejor CAFE LOS TES más SELETTOS LA ESTRELLA

32, MONTERA, 32 Teléfono 15-55

Ingenieros Agrónomos Antigua Academia de preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela.

Máquinas para escribir UNDERWOOD REMINGTON SMITH BROS SMITH PREMIER MONARCH, ROYAL, etc.

FOX Venancio Guillamet VERGARA, 1.-BARCELONA

MESA PLEGABLE "Universal" Es un mueble útil para costura, para juegos de naipes, ajedrez, damas, etc., y para tomar el té ó merienda.

ESPECIALIDAD DE LA CASA L. ASIN PALACIOS PRECIADOS 23.-MADRID

ESQUELAS MORTUORIAS Se admiten en la Administración de nuestro diario. Marqués de Cubas, 3, y en la Imprenta, Caños, 4, 6 Priora, 1, hasta las tres de la madrugada.

TARIFA

Table with 4 columns: NUMERO, ALTO (Milímetros), ANCHO (Milímetros), PRECIO (Pesetas)

Suplicamos a nuestros lectores, recomienden a sus deudos y amigos EL DEBATE para la publicación de esquelas.



SEÑALAMIENTO DE PASOS DIRECCION GENERAL DE LA DPA Y CLASES PASIVAS

Esta Dirección General ha dispuesto que la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifique en próxima semana...

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los Ministerios de Guerra, Marina y Estación General; facturas corrientes de mediano...

Idem de idéntico en efectos, hasta el número 96.000.

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

Idem de idéntico en metálico de los presentes en Madrid y por Giro postal a los deudores de facturas del turno preferente por Real decreto de 28 de Octubre de 1917...

HUNDIMIENTO EN UNA FABRICA

Ocho muertos y 14 heridos MALAGA 29.—En la antigua fábrica de cerámica, establecida en el barrio de Palo Dulce donde se realizaban obras de ampliación del edificio...

En la casa de Socorro, situada en la explanada de la estación fueron atendidos los obreros que se salvaron de la catástrofe...

Los trabajos de salvamento empezaron a las seis de la tarde, y se han arrojado de este los sesenta y ocho obreros muertos.

Las autoridades se han trasladado al lugar del siniestro.

Reunión en Vitoria

VITORIA 29.—En el salón de actos del Centro Obrero Católico se celebró una Asamblea para dar cuenta del resultado de la Semana Social...

Hicieron uso de la palabra varios oradores, que abogaron por la prosecución de la obra de creación de Sindicatos.

Al darse lectura a las conclusiones, los asambleístas aplaudieron entusiasmados.

BIBLIOGRAFIA

"Hacia otra España," Libro primero. «Un programa de Gobierno. Continuación de «A guisa de programa», acaba de publicarse; 1.50 P.; provincias, 1.85. Pedidos: Librería Fe, Pta Sol, 15, Madrid.

NOTICIAS

El día 23 ha tomado posesión del beneficio de marstrucena en la catedral de Plasencia D. Tiburcio Merodio, nacido en el Sem. nario Católico de Toledo.

Probada las renombradas Mostazas revijano ESCUELA MILITAR. Manarés, 5 duplicada. BALNEAR MARTI Santa Coloma de Fes Gran confort. Calefacción central. Luz eléctrica. AGUA ORION fluorada.—Báñica.—Efectiva. De venta en Doctor Balaguer, Vazquez & C. Preciados, 25.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

MARINA.—Real decreto de 15 de Octubre de 1914, relativo al Cuerpo de Ingenieros de la Armada.

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se desvelaran a los individuos que mencionan las cantidades que se indican, a fin de que se les pague para reducir el tiempo que se tarda en pagar.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

Depósito de cercho incendiado

Se estableció un Banco en San Sebastián...

Andalucía ALMERIA 29.—A las diez de mañana, en el cuartel de la Misericordia, se quemó un depósito de cercho, propiedad de la Bonamérita y los campesinos...

CADIZ 29.—Han marchado don Manuel Escandón y D. Julio P. para presentar a la Sociedad patronal de Industria y Comercio de Cádiz en la Asamblea Nacional de las Clases Mercantiles.

CADIZ 29.—En la estación de Brucel, cerca de Jimena de la Frontera, se arrojó por una locomotora un depósito de cercho, propiedad de la Bonamérita y los campesinos...

Castilla la Nueva CIUDAD REAL 29.—Comenzó en Almadén que al practicar la limpieza en el pozo llamado de «Los Soldados», se encontraron gran número de monedas antiguas de los años 1610, 1764 y 1800.

Castilla la Vieja SAN SEBASTIAN 29.—El Sr. Rafael visitó al alcalde, para tratar de la fundación del Bazar Obrero.

SORIA 29.—El capitán de Ingenieros señor Lafita, según orden del Estado Mayor Central, reconocido en Burgo de Burgos...

FERROL 29.—Terminaron las fiestas de la Virgen de la Merced con un solemne función religiosa y una procesión que recorrió las principales calles y fué presidida por el Obispo de la diócesis.

MURCIA CARTAGENA 29.—Se ha constituido oficialmente la Cámara de Comercio, para la que fué elegido presidente don Juan Antonio Gómez, que pronunció un razonado discurso.

LA "GACETA"

SUMARIO DEL DIA 29 ESTADO.—Real decreto acordando caballería gran vasa de la Real y distinguida Orden de Carlos III a D. Enrique Blaz y Carralón, conde de Valnaceda, y a D. Alfonso Pérez de Guzmán el Bueno y Gordón, conde de Torre Arlas.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

MARINA.—Real decreto de 15 de Octubre de 1914, relativo al Cuerpo de Ingenieros de la Armada.

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se desvelaran a los individuos que mencionan las cantidades que se indican, a fin de que se les pague para reducir el tiempo que se tarda en pagar.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

OTROS IDEM. Idem de la Real Orden de Isabel la Católica a Luis Villo Miralles, don Antonio Cánovas de Castillo, Valido y don Narciso Maciá Dompech.

UN CONCURSO

Sobre la falta de trabajo

La Sociedad para el Estudio del Problema del paro...

Segundo. Medios para conjurar el paro...

Tercero. Cálculo aproximado de parados...

Cuarto. Preparación máxima y mínima...

Quinto. Épocas o temporadas de paro...

Sexto. Proporción de parados por año...

Séptimo. Parados, con o sin familia...

Octavo. Medios adecuados para fomentar...

Noveno. Número y clase de Sociedades...

La Sociedad para el Estudio del Problema...

Este se reservará la facultad de aumentar...

Las contestaciones han de enviarse en...

El plazo de admisión se cerrará el 31 de...

Para remisión de pliegos, así como para...

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

Día 30. Lunes.—Santos Jerónimo, presbítero...

Parroquia de San Jerónimo.—(Cuarenta Horas...

Adoración Nocturna.—San Pascual Bailón.

Corte de María.—De las Angustias, en su...

Cristo de San Ginés.—Al toque de oraciones...

Horas de la Concepción.—Fiesta a su fundador...

Continúan las novenas anunciadas.

Bibliotecas públicas de Madrid

SERVIDAS POR EL CUERPO FACULTATIVO...

HORARIO DE VERANO

Sociedad Económica Matritense de Amigos...

Instituto Geográfico y Estadístico, de 9 a 18.

Escuela de Veterinaria (la segunda quincena...

Museo de Reproducciones Artísticas (1.ª...

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY

CENTRO.—A las 10. El alcázar de Zalamea.

INFANTA ISABEL.—A las 6.30. El sitio de...

ESLAVA.—A las 6.30. Frolina.—A las 10. El...

APOLLO.—A las 6.15. John y Thum y Trini...

REINA VICTORIA.—A las 6.15. Mi tía Ramona...

NOVEDADES.—A las 6. Las musas latinas...

MARTIN.—A las 6.50. El arte de ser bonita...

ROYALTY.—A las 5 de la tarde y 8.30 de la...

EL ESCOR

Don Manuel Ciudad y Villalón

R. I. P.

Camas dordas

Lotería Num 8

Para dibujos impresos

ACADEMIA DE MAZAS

Preparación por secciones independientes...

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba-Méjico.

Línea de Buenos Aires.

Línea de New-York, Cuba-Méjico.

Línea de Venezuela-Colombia.

Línea de Fernando Poo.

Línea Brasil-Plata.

Estos vapores admiten carga en las condiciones...

La Guerra muere... ¡La Paz se impone!

Interesante y ameno libro debido a la bien cortada pluma...

ACADEMIA CICUENDEZ ESPECIAL DE DERECHO

Centro de estudios con internado, dirigido por sacerdotes

Estudios: Bajo la dirección de D. José Cienfuegos...

Internado: A cargo de D. Salvador Pérez...

Los estudios se hacen por apuntes extraídos...

Gran Academia "EL NORTE", Arenal, 15. Madrid

Bachillerato

Preparación para Carreras militares, Ingenieros...

Sociedad de Cultura de la Ciudad Lineal. GRAN...

Agua de mesa

AGUA DE SOLARES

DEPOSITO Y OFICINAS: REINA 45 DUBLIC. PRIMERO DERECHO...

TOS FERINA "JARABE BEBE" de los niños, sólo se consigue con el...

Unión Patronal Católica PROTECTORA DE LOS INDICADOS OBREROS...

Finca en El Escorial Pi y Margall, 6 y 8

POZOS ARTESIANOS Molinos de viento ESCOBAR...

Colegio Academia del Niño Jesús

MUEBLES ARELLANO FABRICANTE BUREAUX, CLASIFICADORES...

Laboratorios Químicos Análisis e Industriales. Gran almacén de Material...

Aceite de ricino dulce, fluido, aromático PALMIL...

REUMA, GOTA, CÁLCULOS cólicos nefríticos, cistitis, curan radicalmente con...

COLEGIO DE SAN ANTONIO de 1.ª y 2.ª enseñanza, con internado.

Con 1 sola cucharada de JARABE RICHE a base de glicerosfosfatos compuestos...

Finca en Madrid O'Donell, 15 Casa/Hotel con 20 habitaciones, calefacción...

ACREDITADOS ALLERES DEL ESCULTOR VICENTE TENA

Ornamentos de Iglesia GARCIA MUSTIELES

Anuncios breves y económicos

Automóviles, Huespedes, Profesora de piano, BOLSAS DEL TRABAJO, Necesitan trabajo con inmejorables referencias...